

PRECIOS DE ABONO	
	PLAB. OT.
Madrid	4
Extorjere (Unión Postal)	2 50
Ultramar	1 50

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto . . 5 cts.
Id. atrasado . 10 .

Telef. 27
Oficinas: Conquistador, 30

Censos

Se hace saber á todos los que prestan censo por terrenos ó fincas en *Pla d'es Castell* que pueden pagar las pensiones vencidas todos los días de 3 á 4 de la tarde, á don Manuel Peña procurador, calle de Molineros, número 12, bajos.

El problema catalán

He aquí el artículo-resumen con que termina la serie de sus trabajos referentes á los asuntos de Cataluña el ex-director general señor Sanchez Pastor, enviado especialmente á Barcelona por el *Heraldo de Madrid*.

«Si para la mayoría de nuestros hombres públicos España no tuviera por límites la calle del Sordo, la calle del Florin, la Carrera de San Jerónimo y la calle de Florida Blanca, en Cataluña no habría á la hora presente ningún problema que resolver.

Pero de tal modo se ignora lo que en las provincias ocurre por punto general; tan poco se preocupan los Gobiernos de sus propios éxitos fuera del hemisferio del Congreso, que para averiguar, por ejemplo, que en Cataluña existe un mal grave y hondo, ha sido preciso que en plena Rambla se gritara muera España, delante de los marineros de una nación amiga y vecina.

Aunque tal hecho tenga menos importancia del que á primera vista aparenta, porque esto de los gritos en la vía pública no es casi nunca manifestación de un pueblo, sino expresión individual del mal humor, de la locura ó sabe Dios de que malas pasiones de algunos, denuncia, al menos, un malestar que los hombres públicos han debido conocer á tiempo y prevenir con energía.

Y no es esto lo peor; lo que no se estudia en un principio, tampoco se quiere estudiar ahora, sin duda porque resulta más cómodo llamar *separatismo* á todas las manifestaciones del mal y á todas las aspiraciones de remedio.

¡Separatismo! ¡Separatismo!
¿Cuánto se abusa de estas palabras en Cataluña y en Madrid! Allí, para amenazar á los Poderes centrales, á fin de que cedan más fácilmente en la concesión de determinadas medidas; aquí, para negar como reprobados deseos lo que tal vez son aspiraciones legítimas. Y en este juego pierden todos, porque determinados deplantes anti-patrióticos, que quizá no los sienten en Cataluña los que los prefieren, sirven para que en Europa se acabe de creer, no que España es una nación que acaba, sino otra cosa peor; una nación que no ha estado hecha jamás, y las acusaciones de separatismo que del centro parten, completarán la opinión que en el exterior ha de formarse seguramente.

¿Pero hay verdaderos separatistas en Cataluña?
Si separatista se llama al que trabaja para separar á Cataluña de España á toda costa, entonces casi nadie lo es.

¿Cómo hemos de ser separatistas—dicen los fabricantes y hombres de negocios—si nuestro mercado es España?

Estas fórmulas del patriotismo parecerán frías á los románticos de la historia; pero quizá sean las únicas sólidas en lo porvenir. Quizá los pueblos que se despedazaban por el uso de un misal y que han derramado mucha sangre por las querellas de familia de sus reyes, no se pelean ya más que por la colocación de sus productos agrícolas ó industriales, por obtener un mercado.

No hay en estas líneas la intención de censurar el patriotismo de los catalanes; expongo el hecho con la mayor imparcialidad posible, para que se comprenda que en el fondo de todo esto hay una cuestión económica y que, como tal, no se va á resolver hablando aquí de la bandera roja y gualda, y contestando allí con el escudo de las cuatro barras, ni cantando aquí la *Marcha de Cádiz*, y respondiendo allí con *Els Segadors*; ni llamando desde aquí separatista á los que no lo son y acusando desde allí á todos los catalanes de opresores y tiranos.

La conveniencia de vivir con España; ese el más fuerte lazo de unión que habrá siempre en Cataluña y las demás provincias españolas; pero es

preciso que los poderes centrales ayuden á mantener ese lazo muy apretado.

Cataluña es industrial y comerciante, la primera región española; pero no es eso sólo; se ignora en Castilla que como el renacimiento de un pueblo es siempre total, intelectualmente está también Cataluña, y sobre todo Barcelona, á la cabeza de la nación. El arte en todas sus manifestaciones, las ciencias, todo ha progresado á la par en Cataluña, y ese progreso es hoy la honra y la gloria de España.

Este estado de vigor físico é intelectual no se debe aniquilar entre las mallas de una organización centralista, irritante para todo el mundo; pero mucho más para el que trabaja que para el que huelga, y Cataluña piensa y trabaja.

No se podrá creer; pero la Academia de San Fernando, imponiendo su gusto artístico en Barcelona, ha hecho más enemigos de la unidad nacional que los catalanistas mismos.

El interés de la nación exige que no se aten los brazos de un pueblo que trabaja ni se sujeten los pies de un pueblo que quiere ir rápido en el camino de la civilización; hay que organizar la Administración de manera que la provincia que quiera correr en la senda del progreso, no se vea obligada á ir al paso de la que marcha de mala gana y como á remolque en la misma dirección.

Y con esto sólo, el interés de Cataluña no será jamás incompatible con la unidad nacional.

Porque las manifestaciones del separatismo hoy sólo tienen gravedad como síntoma.

Los que quieren la anexión á Francia son media decena de músicos y pintores que viven siempre en París y que quieren mudar de nación sin mudar de domicilio.

Los que hablan de una Confederación pirinática, á pretexto de que las montañas unen, con los franceses del Mediodía, recordando las tradiciones provenzales, son unos soñadores que intentan hacer naciones sobre la base de la música y la poesía.

Y los que piensan en la independencia de Cataluña, soñando con revanchas quiméricas, son verdaderos locos, animados por el más ridículo de los odios, por el que arranca de la Historia y que ellos creen deber perpetuar de generación en generación.

Pero no se olvide que todo esto, con

ser tan extravagante, que entre todos los catalanes sensatos hace reír, puede un día juntarse con la conveniencia generales del país; que un día todos estos desplantas pueden coincidir con el interés del hombre de negocios, con la necesidad del comerciante, con la conveniencia del agricultor, quizá, quizá con alguna ambición exterior, y entonces la unidad nacional correrá gravísimo peligro.

Hoy por hoy, la unión de esos intereses no se verificará espontáneamente; la necesidad de vivir con España tiene sólidas raíces entre la gente que vale materialmente en Cataluña, y hasta en una gran parte del catalanismo intelectual más exagerado. Las torpezas del Poder central solas pueden verificar esta conjunción; toda prudencia será poca de parte de los que manden, y quiera Dios que el acierto más grande acompañe á los Gobiernos en lo sucesivo, siempre que de Cataluña se trate, si no se quiere cubrir el período de tristas páginas de futo en la historia de la patria.

No quiero terminar estas líneas sin un recuerdo, que deba hacer pensar á todos los hombres políticos.

En 1839, el conde-duque de Olivares reunió una junta de magnates después de los sucesos tristes del famoso día del Corpe.

El conde-duque estimó que en Cataluña debía correr tanta sangre como fuese necesaria; es decir, decidir la guerra, y el noble conde de Oñate, según cuenta Melo en su interesante historia, contestó:

«¿Y á esto se puede llamar ganar Cataluña?»

¿Que es esto sino certarnos una mano con la otra, y quedar España con una provincia menos?

EMILIO S. PASTOR

(De El Heraldo de Madrid)

Inglaterra y el Transvaal

En el Norte de la Colonia.—Escaramuza.—Un descalabro.—Un reconocimiento.—Aprestos para un combate.—En Ladysmith.

Confirmando las noticias relativas á la invasión del Norte de la colonia del Cabo por los orangeses, dice con fecha 25 el corresponsal del *Daily Mail* en Queenstown que los boers han destruido la línea férrea y han cortado la telegráfica entre Seynberg y Storenberg, quedando así interrumpidas las comunicaciones entre Queenstown y la Ciudad del Cabo.

Desde Durban dicen á *The Standard* que el viernes 24 fué atacado un destacamento de voluntarios del Natal en Tugela Drift por fuerzas boers muy superiores en número.

El combate duró dos horas, y al cabo de ellas se retiraron los boers.

No indica el corresponsal que hubiera bajas en ninguna de las partes combatientes, y de suponer es que la escaramuza tuvo escasa importancia.

Telegrafian desde Estcourt que en la precipitada fuga emprendida por los boers ante las tropas empleadas por el general Hildyard para efectuar un reconocimiento, dejaron aquéllos en poder de los ingleses muchos cañones y fusiles, y gran cantidad de municiones y mantas y unos 30 caballos.

También se asegura que quedaron prisioneros algunos combatientes boers.

Ese reconocimiento, al decir de un corresponsal, ha impedido á los boers conservar algunas posiciones, que dominan á Estcourt, y donde aquellos habían construido algunos atrinchamientos y emplazado cuatro cañones.

El corresponsal del *Times* en Mool River anuncia con fecha 26 del actual que el segundo batallón del regimiento de Devonshires, los fusileros de Gales y doscientos hombres de infantería montada salieron el 25 para efectuar un reconocimiento hacia el Norte, cruzaron el pueblo de Estcourt y se incorporaron á las fuerzas que manda el general Gildyard, en la estación de Frere.

Se cree que en breve quedarán terminadas las reparaciones de la sección de línea férrea comprendida entre Estcourt y Pietermaritzburg.

La comunicación telegráfica entre Estcourt y Durban quedó restablecida ayer domingo, según telegramas del mencionado puerto.

En otros despachos recibidos esta madrugada se asegura que el general Joubert se ha retirado á Colenso, y que en breve se librará un combate importante, porque todas las fuerzas inglesas concentradas en Estcourt han emprendido un movimiento de avance hacia el Norte.

Los periódicos publican esta mañana telegramas fechados en Pietermaritzburg el día 26, y en ellos se afirma que el viernes no ocurría novedad en Ladysmith.

Movimientos.—Planes.—Refuerzos
El almirantazgo anuncia la llegada á Durban del transporte *Jamaican* con un escuadrón de dragones.

Otro despacho del Natal participa que el gobernador de dicha colonia, en su calidad de viceministro, ha proclamado el establecimiento del tribunal de presas.

Un contingente del crucero *Terrible*, con dos cañones gruesos y otros de pequeño calibre, ha salido de Durban para Pietermaritzburg.

El mismo gobernador del Natal participa que los boers se retiran sobre Wenen y que las tropas inglesas ocupan las crestas que dominan la región Norte del río Mooi.

Los boers se reconcentran, según este despacho, en torno de Ladysmith con el botín que han recogido en los combates del río Mooi.

El general Redvers Buller se encuentra en Pietermaritzburg.

Se han restablecido las comunicaciones telegráficas entre Durban y Estcourt.

Los 2.000 ingleses al mando del general Bartou se han unido en el río Mooi con las tropas que manda el general Hildyard.

Se ha confirmado oficialmente que los boers ocuparon el día 20 á Stromberg.

También se ha comunicado por despacho oficial que las tropas orangistas atacaron á Kuruman el día 13, siendo rechazadas. Persistían en el ataque.

Se espera de un momento á otro el avance definitivo de las tropas que manda el general Redvers-Buller.

La prensa de Londres supone que se librará una batalla importante en los alrededores de Colenso.

Pérdidas inglesas
Londres 27.—El almirantazgo anuncia que la brigada naval tuvo en Belmont catorce muertos y noventa y uno heridos.

Actividad en los aprestos.—El mensajero detenido.—Censuras á un ministro.—Los afrikanders perseguidos.—Agitación peligrosa.

Londres 27.—Se sabe ya aquí que los operarios del arsenal de Woolwich no interrumpirán sus trabajos durante las fiestas de Navidad.

El gobierno teme, sin duda, que en la guerra con el Transvaal se consuma una cantidad de municiones mayor que la calculada.

The Daily News publica hoy un telegrama de la Ciudad del Cabo, en el

CAPITULO XXV

LAVISITA INESPERADA

DURANTE el primer período de este viaje nocturno, tuvo Durward que combatir aquella amargura de corazón que suele experimentar el joven que se separa, probablemente para siempre, del objeto que adora. A impulsos de las circunstancias é impaciencia de Creve-Coeur, el pequeño destacamento atravesó volando las ricas llanuras del Henao, protegido por la claridad de la luna, cuyos plateados rayos derramaban su influencia sobre ricos prados, hermosos bosques, y campos cubiertos todavía del grano hacienda de las mieses que los labradores, aprovechando una hermosa noche, conducían á sus graneros: tan laboriosos eran los flamencos aun en aquella época. El astro de la noche alumbraba anchos y caudalosos ríos conductores de la fertilidad, y cubiertos de velas desplegadas para el servicio de un comercio floreciente, pues ninguna roca ni torrente interrumpía su curso; alumbraba aldeas pacíficas donde la limpieza exterior de las viviendas indicaba el bienestar y felicidad que reinaba en lo interior, y uno que otro castillo feudal rodeado de profundos fosos y gruesos muros, y dominado por una atalaya con su campana, pues los caballeros del Henao eran tenidos por los más distinguidos de Europa: viéndose también á trechos los campanarios y torres de gran número de iglesias y monasterios.

Esta variada perspectiva, tan distinta de la que ofrecían las incultas y desiertas montañas de la patria de Durward, no pudo sin embargo entorpecer el curso de sus pesares. Había dejado su corazón en Charleroi; y la única reflexión se hizo durante el viaje, fué que cada pa-

suficiente para que pueda hablarle de todo lo que por desgracia ha pasado, y sin herir su delicadeza aunque haya lastimado la vuestra; pero un momento, joven; oid una palabra antes de separarnos. Acabais de hacer, á lo que imagino, un feliz viaje por el país de los encantamientos, lleno de aventuras heroicas, de altas esperanzas y lisonjeras ilusiones, como los jardines de la hechicera Morgana... Borrada todo esto de vuestra memoria, joven soldado, añadió dándole golpecitos en la espalda; no os acordéis de esa inesperta dama sino como de la ilustre condesa de Croye; olvidad la dama errante y aventurera; sus amigos, yo puedo á lo menos responder de uno, solo se acordarán de los servicios que le habeis hecho, y despreciarán la descabellada recompensa á que habeis tenido el atrevimiento de aspirar.

Despechado por no haber podido ocultar al perspicaz Creve-Coeur unos sentimientos que este solo consideraba como un objeto de risa, le replicó Quentin con indignación: «Conde de Creve-Coeur, cuando necesite vuestros consejos, os los pediré; cuando implore vuestra asistencia, tiempo os quedará para negármela; y cuando no me sea indiferente el concepto que podáis haber formado de mí, llegará el caso de que le manifestéis.

—¡Oiga! dijo el conde; hème aquí puesto entre Amadis y Oriana. ¿Quién sabe si habré de prepararme á un desafío?

—Habiais, conde, cómo de una cosa imposible. Cuando rompí una lanza con el duque de Orleans, tenía por adversario á un hombre por cuyas venas corría una sangre más ilustre que la de Creve-Coeur; y cuando medí mi acero con Dunois, lidiaba con un guerrero más ilustre.

—¡Concedáte el cielo prudencia, querido joven! Si lo que dices es verdad, harto te ha favorecido la fortuna en este mundo; y á la verdad, si te somete la Providencia á semejantes pruebas antes que te asome el pelo en la barba, reventarás de vanidad cuando puedas llamarte hombre completo. Fácil es que me escites á risa, pero no que provoques mi enojo. Créeme; por más que por uno de esos caprichos de la fortuna, que pocas veces acontecen, hayas combatido con príncipes y sido campeón de

cual se advierte que procedía del alto comisario sir Alfred Milner el mensaje dirigido al presidente Steyn y cuyo portador fué detenido por los boers del Estado libre.

En uno de sus artículos reclama hoy *The Times* el envío inmediato de la sexta división al Africa meridional, y continúa censurando con energía la impresión del ministro de la Guerra.

Desde hace días se viene advirtiendo grande efervescencia entre los *afrikanders* del Cabo ó sean los habitantes de origen holandés.

Muchos de ellos, y sobre todo jóvenes hijos de familia, han desaparecido y han acudido al Estado libre para combatir al lado de los boers.

Las autoridades de la colonia han acabado por adoptar enérgicas medidas para contener ese movimiento, que aumentaría los riesgos de la guerra actual y prenden y conducen á puntos fortificados á todo el que facilita el alistamiento de voluntarios para el ejército boer.

La gravedad de esta agitación es tanta que puede desbaratar los planes de sir Redvers Buller.

Protestas del gobierno del Transvaal
Londres 27.—El gobierno del Transvaal ha dirigido á los cónsules acreditados en Pretoria una carta del subsecretario de la república, en que se reproduce alra del general en jefe del ejército boer y orangista, Joubert.

Esta carta es una enérgica protesta contra las trasgresiones cometidas por los ingleses en las operaciones últimas contra lo establecido en la Convención de Ginebra.

El general Joubert acusa á los ingleses de los siguientes hechos:

- 1.º En el combate sostenido en la noche del 7 al 18 de Octubre en los alrededores de Mafeking, los ingleses emplearon á los cafres en el ataque contra los boers. Recuerda lo establecido en Ginebra respecto á este punto, considerando imperdonable el hacer combatir á negros contra blancos.
- 2.º En Elandsgate los ingleses dispararon un cañonazo sobre una ambulancia de la Cruz Roja, á pesar de que era perfectamente visible la bandera de ésta.
- 3.º Asesinaron de una manera inhumana á 18 prisioneros boers, arrastrándolos hasta ponerlos atados con una cuerda delante de un cañón Maxim.
- 4.º Emplearon la bandera blanca para atraer en Dundee á los boers á un parlamento, y cuando acudieron hicieron fuego sobre ellos.
- 5.º Emplearon también una bandera blanca para que un tren blindado recorriese la línea férrea y reparase un puente destruido.
- 6.º Han contratado á numerosos basutos de á caballo á razón de cinco chelines por día para combatir contra los boers.
- 7.º Han empleado constantemente las balas Dum-dum.

El general Joubert solicita que es-

tos hechos, contrarios al derecho de gentes, sean llevados á conocimiento del mundo culto por vergüenza de los ingleses.

Dewey, impopular

El corresponsal del *Daily Chronicle* en Washington dice que ha causado muy mal efecto en los Estados Unidos el acto realizado por el almirante Dewey al regalar á su nueva esposa la casa que le fué ofrecida por suscripción nacional.

La prensa comenta el hecho en términos nada lisonjeros para el héroe y añade que, sin duda, Dewey ha sido hipnotizado, pues no se comprende fácilmente semejante falta de tacto y de delicadeza.

«En resumen—termina diciendo el corresponsal—el ídolo ha caído del alto pedestal en que fué colocado unas cuantas semanas, y dentro de pocos días será arrastrado por el fango.»

Un redactor del *Sun* ha celebrado un *interview* con el almirante, el cual ha manifestado que creía poder disponer á su antojo de la residencia que le hablan regalado, y que nunca pudo suponer que el pueblo que hace dos meses le convertía en un semihéroe, se volvería contra él, llenándole de groseras injurias en las columnas de los periódicos, sin que nadie salga en su defensa.

«Si me fuera posible—ha añadido—devolvería á los suscriptores la casa regalada. Casi estoy tentado de echarlo todo á rodar, pedir el retiro y abandonar un país que me ultraja.»

El *World* y el *Times*, de Nueva York, dicen á Dewey:

«Ved ahí cuán malicioso y pillín es Cupido, que ha reemplazado la corona de laurel del héroe por un gorro puntiagudo, guarnecido de cascabeles.»

La peste bubónica

Comunican de Trieste que se ha recibido allí un telegrama del capitán del vapor «Berenice», de la compañía El Lloyd, fondeado en Gibraltar, participando haber muerto á bordo el piloto de dicho buque, atacado de peste.

El «Berenice» debe conducir á Trieste un cargamento de café, procedente de Santos (Brasil), consignado á un grupo de especuladores de aquella población.

Estos especuladores están intrigando para que al llegar el vapor á Trieste se les entregue el café, pues de no hacerlo así, el negocio resultaría ruinoso.

Las autoridades se niegan á permitir el desembarco, habiendo ordenado desinfectar el cargamento.

Esta orden dice que el café debe lavarse, pero los especuladores ofrecen tostarlo.

El gobernador general de Argel ha dirigido una circular á los cónsules extranjeros desmintiendo la existencia de la peste bubónica en este país.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los señores Valentin & Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesados mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

NOTICIAS

De las islas:

Sineu

El mercado se ha visto regularmente animado, pues durante toda la mañana no ha cesado de llover.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

- Trigo, de 19'50 á 00'00 pesetas.
- Candeal, á 20'00 id.
- Cebada del país, á 10'50 id.
- Avena, á 8'00 id.
- Garbanzos, á 20'00 id.
- Maiz, á 13'50 id.
- Habichuelas (confits), á 28'00 id.
- Id. blancas, á 28'00 id.
- Frijoles, á 27'00 id.
- Habas ordinarias, á 17'50 id.
- Id. para ganados, á 16'50 id.
- Cerdos cebados, de 12'00 á 12'50 por arroba.—C.

29 de Noviembre de 1899

Inca

El mercado de hoy se ha visto poco animado á causa de la continúa lluvia que todo el día ha caído.

Los precios que han regido son los siguientes:

- Almendrón, de 80'75 á 82'50 pesetas el quintal.
- Trigo, de 19'50 á 20'50 pesetas la cuartera.
- Candeal, de 19'25 á 20'00 id.
- Cebada del país, de 11'00 á 11'50 id.
- Id. forastera, de 10'00 á 00'00 id.
- Avena del país, de 8'00 á 8'50 id.
- Id. forastera, de 6'00 á 6'25 id.
- Garbanzos, de 21'25 á 21'50 id.
- Maiz, de 13'00 á 13'50 id.
- Habichuelas (confits), de 47'00 á 48'00 idem.
- Id. blancas, de 25'25 á 26'00 id.
- Frijoles, de 30'00 á 31'00 id.
- Habas para cocer, de 20'25 á 21'00 idem.
- Id. ordinarias, de 17'75 á 18'00 id.
- Id. para ganados, de 16'50 á 17'00 idem.
- Cerdos cebados, de 11'00 á 13'00 pesetas la arroba.
- Higos pasos, de 8'00 á 12'00 el quintal.

Azafrán, de 4'25 á 00'00 id. la onza.—C.
30 de Noviembre de 1899.

De la capital:

Don Bernarde Batle presbítero ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar de un folleto que recientemente ha dado á luz con el título de *Soyes escaldades y Pancuyt*.

Es una escogida colección de fábulas de Esopo y Fedro vertidas al mallorquín.

El trabajo del señor Batle es digno de todo encomio tanto por la acertada elección en los textos traducidos como por el lenguaje fácil y correcto que campea en toda la obra.

Recomendamos á los *amateurs* una tan interesante lectura, pues sabido es que las fábulas que produjeron Esopo y Fedro, en Grecia el primero y en la antigua Roma el segundo, no envejecen nunca.

Reciba el señor Batle nuestra felicitación más sincera.

El jefe de la estación ferroviaria de Manacor nos escribe suplicándonos que *ratifiquemos* la noticia que dimos anteayer á nuestros lectores, respecto á la escasez de luces que algunos viajeros habían notado en aquel edificio. Queda complacido el señor Sureda.

Nuestro paisano y querido amigo don Gabriel Liabrés y Quintana ha solicitado tomar parte en las oposiciones para cubrir la cátedra de Geografía é Historia vacante en el Instituto de Valencia.

A la de Lengua y Literatura latina y castellana de Reus, don Roque Carnicer y Ferrer.

Y á la de Filosofía de Teruel don Gabriel Alomar Villalonga y don Sebastian Font y Salvá.

A bordo del vapor correo de Ibiza regresaron ayer á esta ciudad el señor Gobernador Civil de esta provincia y el Médico provincial de Sanidad que como saben nuestros abonados pasaron á la isla de Formentera con objeto de tomar medidas encaminadas á evitar el desarrollo de las fiebres palúdicas que se han desarrollado en aquella isla.

Al anochecer tuvimos el gusto de ir á saludar á la referida autoridad quien nos manifestó que la enfermedad no presenta los caracteres tan agudos como se creía en los primeros días.

Desde luego dice que es plausible la conducta del ingeniero señor Garau al dar conocimiento de ello al señor Gobernador, máxime cuando las autoridades municipales no habían comunicado siquiera la existencia de las fiebres.

Dos circunstancias son las que han influido en el desarrollo de aquellas; la primera la produjeron las aguas encharcadas al rededor del doble murete del estanque conocido con el nombre de *Estany Pudent* y especialmente

las encharcadas en el punto denominado *Es brolls*; y la segunda la consuelación médica que allí reina, sumamente favorable para el desarrollo de las fiebres palúdicas, como la que se ha observado en Mallorca é Ibiza.

Como causas individuales que han influido en el desarrollo de dicha enfermedad hay que contar que la población de Formentera está alimentada insuficientemente y que carece de asistencia médica oportuna, pues en la isla solo hay un mal cirujano.

Las medidas adoptadas han sido el inmediato saneamiento de aquellos parajes el cual tenía ya empezado la Compañía Salinera.

Sabemos también que el señor Gobernador auxilió con su dinero particular á varias de las familias pobres de aquella isla.

Nuestro elogio al señor Gobernador y al señor Munar por su celo en favor de la salud pública.

Nos complacemos también en publicar el siguiente telegrama que recibió ayer el señor Alvarez Sereix del Director general de Sanidad.

Dice así el despacho:
«Director General de Sanidad á Gobernador.

En nombre del señor Ministro y en el mío propio doy á V. las gracias que ruego haga extensivas á los médicos que le han acompañado á Formentera por el celo desplegado. Proponga remedios para evitar paludismo y hacer desaparecer causas señaladas.»

El Alcalde señor Rosselló deseoso de organizar la guardia municipal, decretó ayer la cesantía de diez individuos de la guardia nombrando á otros diez individuos, siete de los cuales habían servido ya en el cuerpo.

Los individuos declarados cesantes son los siguientes: *De la guardia nocturna* Bartolomé Vidal Joy, Jaime Monserat Adrover, Adolfo Sansó Bernat y Miguel Ramis Ramis.

De la diurna.—Onofre Terrasa Cabrer, Miguel Munar, Mateo Frau Gual, José Crespi Terrades, José Aguiló Fuster y Antonio Literas Villalonga.

Los individuos nombrados son los que á continuación se expresan: *Guardias nocturnas*—José Sastre Rigo, Pedro J. Fullana Llofriu, y Andrés Mir Prats.

Guardias diurnas.—Jaime Biendicho, Bartolomé Sastre Simonet, Andrés Pablo Ginestra, Jesús Fernandez, Miguel Camps, Guillermo Creus Vidal y Bartolomé Mas Gamundi.

Ayer terminaron en la iglesia de la Merced los solemnes actos celebrados durante el pasado mes en sufragio de los fieles difuntos principalmente de los de las familias que durante el año han contribuido á honrar á Jesus, María y José.

Habiendo terminado ayer en esta Capital el primer periodo de cobranza voluntaria de las contribuciones urbana, rustica, industrial y carruajes de lujo correspondiente al segundo trimestre del actual año económico, se advierte á los contribuyentes que no hayan hecho efectivas sus cuotas, que podrán verificarlo sin recargo alguno durante los diez días primeros del presente mes.

Por el Juez instructor permanente de causas de esta Capitanía General, se cita llama y emplaza al cabo del disuelto batallón Provisional de Baleares, Antonio Palmer Trapero para que en el plazo de 30 días comparezca ante dicho Juzgado á responder en la causa que se le instruye por el delito de desertión con armas y municiones.

Ha quedado acordado el pago de la mensualidad del mes de Noviembre á las clases pasivas que lo tienen asignada en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia en la forma que á continuación se expresa:

Días 1 y 2. Pensiones remuneratorias, regulares exclaustrados, retirados, jubilados y cesantes.

Días 4 y 5. Monte-pío Militar y Civil.

Don Bartolomé Amorós y Gras ha presentado en este Gobierno de provincia el reglamento de la nueva sociedad de oficiales barberos que se trata de fundar en Palma con el nombre de *La Prosperidad*.

Con el correo de ayer fué remitido al Tribunal de Cuentas del Reino, las cuentas municipales del Ayuntamiento de esta ciudad correspondientes al año económico de 1890 á 97.

El Secretario General de la Comisaría Regia de España, para la Exposición Universal de París de 1900, ha remitido un atento besalamano al

condesas, no por esto debes considerarte igual á aquellos de quienes la casualidad te hizo adversario, y otra casualidad mayor te constituyó compañero. Como á joven que ha leído bastantes novelas para juzgarse paladin, puedo dejarte entregar por algún tiempo á un delicioso sueño; pero no debes incomodarte con un amigo que te quiere bien, cuando te agita con alguna violencia para que despiertes.

—Mi familia, señor conde...

—No quiero hablarte exclusivamente de tu familia. Hablo de nobleza, de fortuna, de elevación, de todo lo que forma una distancia entre los grados y clases de los hombres. En cuanto al nacimiento, ya es sabido que todos descendemos de Adán y de Eva.

—Mis antepasados, señor conde, los Durward de Glen Houlakin...

—¡Ah! si quieres hacer subir tu genealogía más arriba de Adán, ya hemos concluido. Joven, hasta más ver.»

El conde hizo alto y aguardó á la condessa, á quien sus insinuaciones y consejos, aunque dados con buenas intenciones, fueron, si cabe, más desagradables todavía que á Durward. Este, mientras se adelantaba, iba murmurando:

—«¡Insensible burlón!... ¡presumido impertinente! No quisiera que el primer archero escocés que te apunte el arcabuz te dejase escapar con tanta facilidad como yo.»

Llegaron por la tarde á la ciudad de Charleroi del Sambre, donde el conde de Creve-Coeur había resuelto dejar á Isabel, á quien el terror y la fatiga del día anterior, un viaje de cincuenta millas hechas sin descanso y todas las dolorosas sensaciones que le habían obligado impedir continuar sin riesgo de su salud. El conde la confió en estado de suma estenuación á la abadesa de un convento cisterciense en Charleori, dama de distinguida nobleza, parienta de las dos familias de Creve-Coeur y de Croye, en cuya amistad y prudencia podía depositar toda su confianza.

Creve-Coeur sólo se detuvo allí para recomendar las

mayores precauciones al comandante de una corta guarnición borgoñona que ocupaba esta plaza, y prevenirle que cediese una guardia de honor al convento mientras la condessa Isabel de Croye permaneciese en él, lo que en apariencia podía ser para honrarla y servirla, pero en realidad para impedir que intentara escaparse. El conde encargó muchísimo la vigilancia á la guarnición, dando por pretexto que tenía algunas noticias de desórdenes acaecidos en el obispado de Lieja; pero había resuelto ser el primero que llevase al duque Carlos las terribles noticias de insurrección y asesinato del obispo en toda su espantosa realidad. En su consecuencia habiendo tomado caballos de refresco para él y su comitiva, siguió su viaje con intención de no detenerse hasta Perona; y premiando á Durward que era preciso que le acompañase, le dió satisfacción en su tono burlesco por tener que separarle de tan buena compañía, añadiendo que esperaba que un escudero tan adicto á las damas preferiría viajar con la claridad de la luna, á entregarse desidiosamente al sueño como un plebeyo.

Quentin, harto afligido ya de saber que iba á separarse de Isabel, ardía en deseos de responder á estas palabras insultantes por medio de un cartel, pero convencido de que el conde no haría más que reírse de su cólera y despreciar su reto resolvió aguardar de los tiempos sucesivos un momento propicio en que le fuese posible obtener satisfacción de aquel soberbio caballero, que le era casi tan odioso, aunque por razones muy distintas, como el mismo Jabalí de las Ardenas. Accedió, pues, á seguir á Creve-Coeur, ya que no tenía medios para negarse á ello é hicieron juntos con la mayor celeridad el viaje de Charleroi á Perona.

señor Gobernador Civil de esta provincia, participándole entre otras cosas que la Comisión francesa ha declarado cerrada la admisión de expositores extranjeros...

Uno de los guardias municipales que estaban ayer por la mañana de servicio en la plaza de Abastos, detuvo a un raterillo que se proponía sacar el dinero que una mujer llevaba en uno de los bolsillos.

A las cinco de la tarde de ayer fué repartida en esta ciudad la correspondencia de Barcelona llegada por vía de Alcudia.

El señor Gobernador civil de la provincia entregó ayer al señor Alcalde 23'75 pesetas del Capitán y tripulantes del vapor Unión con destino a la suscripción de las familias de los naufragos del laud San Jaime.

Durante estos días pasados se extravió por las calles de esta ciudad un perro perdiguero, blanco, con algunas manchas color de chocolate en la piel.

La persona que lo tenga en su poder puede devolverlo a su dueño don Juan Miralles y Sbert, calle de Palacio núm. 81 quien gratificará el hallazgo.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Lapuebla de haber detenido a un sujeto presunto autor del hurto de varias alhajas a una convecina.

Participa la del puesto de Bunyola haber puesto a disposición del juez municipal de dicha villa a dos sujetos como presuntos autores de la corta y sustracción de varios pinos del monte comunal de aquella villa.

La de Alaró da cuenta de haber denunciado al alcalde de la misma a un sujeto por cazar con escopeta, sin estar provisto de la correspondiente licencia.

En la villa de Santa Eugenia ocurrió anteanoche una sensible desgracia.

De las noticias que hemos podido recoger resulta, que al llegar a la estación el último tren ascendente de la tarde, el guarda agujas de la misma José Coll, después de haber entrado en agujas el último coche trató de subir al estribo de éste con tan mala suerte que resbaló siendo arrastrado un largo trecho pasándole después varios vagones por encima de ambas piernas las cuales quedaron cortadas a cercen.

El infeliz Coll fué auxiliado inmediatamente por los demás empleados, pero ni los auxilios de estos ni los oportunos cuidados del médico llamado al efecto, fueron suficientes para salvarle la vida, a consecuencia de la hemorragia sobrevinida a los pocos momentos de ocurrir la desgracia.

Llamado el juez municipal se personó en el lugar de la ocurrencia, empezando la instrucción de las oportunas diligencias.

Contaba el desgraciado empleado veintisiete años de edad, siendo sentida su muerte, por su celo y honradez había logrado captarse el aprecio de sus superiores y el de sus compañeros de servicio.

Su entierro fué una verdadera demostración de duelo por parte de aquel vecindario.

A poco más de las dos de la tarde de ayer fondó en este puerto el vapor Lulio, procedente de Ibiza, con la correspondencia, unos veinte pasajeros y carga, figurando entre el pasaje once reclutas de la vecina isla, los cuales deben ingresar hoy en caja.

Dicho buque salió de nuevo a las cinco de la tarde con rumbo a Barcelona, llevándose la correspondencia, pasaje y efectos.

También salió para el citado punto el vapor Ciudad de Mahón, con pasaje y carga; figurando entre ésta docientos y pico de cardes cebados.

Entre el pasaje figuraba el director de la empresa de vapores La Maritima, don Juan Taltavull, el teniente de artillería don Joaquín Coll y el comerciante don Jaime Palmer.

El jefe de la guardia municipal señor Noguera, en unión del preferente señor Santandreu, continúan, con gran celo las pesquisas encaminadas a descubrir los autores del robo verificado el domingo último en una tienda

de mercadería de la calle de San Nicolás.

Sus gestiones han dado por resultado encontrar dentro del zaguán de una casa de la calle de Vilanova, once pañuelos de seda de los robados, los cuales fueron entregados ayer al juez de instrucción del partido.

La avería del "Menorquín"

En el Noticiero Universal del miércoles encontramos la siguiente narración de la avería que acaeció al Menorquín en su viaje de Alcudia a Barcelona, de la que ya tienen noticias nuestros lectores.

Este buque, como de costumbre, salió anteayer del puerto de Mahón para Alcudia, a donde llegó sin novedad, y una vez tomado el pasaje, carga y correspondencia, salió a las siete de la noche en dirección a este puerto, en el que debía fondear a las primeras horas de la mañana de ayer.

No se extrañó que no hubiese llegado aquí, suponiéndose habría quedado detenido en Alcudia a causa de la gruesa mar del NE. que reinaba.

A las ocho de esta mañana ha llegado procedente de Palma el vapor del mismo nombre, cuyo capitán ha manifestado que fuera del puerto y remolcado por otro vapor venía el Menorquín y que saliera en su busca uno de los remolcadores de este puerto, encargo que se ha cumplido en el acto, saliendo el Roberto que, inmediato a la entrada, ha tomado el remolque del Menorquín, dejándole el vapor extranjero.

A las nueve y media de la mañana ha quedado el correo de Baleares fundeado en el sitio de costumbre y por las noticias adquiridas, debidas a la amabilidad del señor Ginart, capitán del Menorquín, resulta que salió de Alcudia sin la menor novedad en dirección a este puerto, navegando con tiempo regular hasta las doce de la noche.

A 35 millas de la costa de Formentí, se sintió un fuerte golpe en la máquina, creyéndose se trataba de una avería de consideración.

Reconocidos todos los departamentos de aquella no se les encontró novedad alguna y pasando hacia popa resultó faltarle la hélice, haciendo imposible la navegación.

En vista de ello, el capitán señor Ginart, dispuso largar todo el aparejo, pudiendo conseguir que el buque gobernara con un andar de unas dos millas, pasando de este modo y sin la menor novedad el resto de la noche, hasta las dos y media de la tarde de ayer en que fué avistado un vapor, que navegaba hacia el E., al que por medio del telégrafo se le hicieron señales, que a los pocos momentos vió aquél, e inmediatamente hizo rumbo en dirección al Menorquín, resultando ser el Casthor, que desde Amsterdam se dirigía a Savona.

Llegado el Casthor cerca del Menorquín el capitán de aquél, para saber lo que quería, hizo arriar uno de sus botes, embarcándose el primer oficial a quien el señor Ginart le explicó lo ocurrido y que siéndole imposible conseguir el puerto a la vela, le pedía remolque, exigiéndole para ello 125 000 pesetas, petición que fué rechazada en el acto, así como por la mitad de dicha suma, haciéndole ver que podría tardar más o menos en llegar, pues estaba seguro el señor Ginart que saldría buque en su busca, y durante este tiempo no podrían faltarle alimentos, pues además de las provisiones de abordó podía contar con los 400 cerdos que llevaba además de la volatería, conviniendo por último en dársele, abonándosele 7.500 pesetas, con la condición de que no abandonaría al Menorquín hasta haber cogido un remolque de Barcelona.

Quedando ambos capitanes conformes, el Casthor tomó a remolque al Menorquín, al que no dejó hasta que lo hubo tomado aquí el Roberto, siguiendo aquél su navegación hacia Savona.

Inmediatamente los señores Ginart, de acuerdo con don Esteban Amengual, quien, tan pronto como tuvo noticia del hecho, pasó a bordo, telegrafaron a Mahón a la Sociedad Marítima enterándole de lo ocurrido a fin de que dispusiera lo que creyera más conveniente, pues como el Menorquín, para reparar, tendrá que ser remolcado a Marsella, debe prestar el servicio de correo otro vapor.

El mejor preparado para el estómago, es el Elixir a la Ingluvina Grol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Suscripción para la adquisición de salvavidas con destino a las barcas de bou de esta provincia, abierta en la Comandancia de Marina de este puerto:

- Suma anterior 2.101'70 pesetas. Don J. C., 2 id.—Don Enrique Sureda, 5 id.—Don T. J., 10 id.—Don Emilio Lladó, 5 id.—Sociedad La Peña, 10 id.—Don José M.ª Matheu, 5 id.—Don Nicolás Ticolat, 3 id.—Don Eusebio Pascual Director de la Sociedad del Gas, 25 id.—Capillo de la Pescadería de esta ciudad, 4'25 id. Total, 2.172'95 pesetas.

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela, se vende a 1 peseta el bote.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Empezarán en el Socorro a la Purísima Concepción. A las tres y media de la tarde se expondrá el Santísimo de manifiesto; al toque de las avemarías rezo del Rosario y acto seguido continuación de la novena dedicada a la Purísima, con meditación, después se reservará el Santísimo.

Otras funciones

En el Socorro, día 3, a las siete y media misa de Comunión general para los asociados con plática por el M. I. señor Chantre don Matias Compañy. Por la tarde a las seis Rosario, Trisagio del M. Torres, sermón por el P. Director Fr. Fermín de Uncilla; solemnue Adios al Stagrado Corazón y reserva del Santísimo.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad General Mallorquina en liquidación. El sábado próximo 2 de Diciembre a las 11 de la mañana tendrá lugar en las oficinas de esta Compañía, calle de Palacio n.º 22, la venta en pública licitación del edificio fábrica del Pont d'Inca, con maquinaria y terrenos contiguos propiedad de esta Compañía con arreglo al pliego de condiciones que están de manifiesto en las mentadas oficinas todos los días laborables de 10 a 1.

Palma 25 de Noviembre de 1899.—Por la Comisión liquidadora, Juan Aguiló.

Últimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various financial instruments and their prices.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados: Nacimientos: Día 27.—Varones 3.—Hembras 4. Matrimonios: Día 27.—Ninguno. Defunciones: Día 28.—María Josefa Palmer Cortés, soltera, 50 años, c. de la Platería, cáncer.—Coloma Bonet Ferrer, casada, 43 años, c. de San Jaime, erisipela. Registros del puerto de anteayer a la puesta del sol. Estado de la atmósfera.—Cargada, hay nimbos. Id. del horizonte.—Cargado. Dirección del viento.—Calma. Estado del mar.—Llana. Buques a la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna. Incidencias.—Soplaba al N. la vscntolina, el cielo despejado en su zenit,

cargado el horizonte, llana la mar y bajo el nivel de las aguas cuando el orto. Fué refrescando el viento y llamándose al N. E., a medio día había refrescado algo. Durante la mañana lloviznó. La tarde sin ser más despejado fué menos lluviosa y al ocaso como queda dicho.

Noticias.—Entró el vapor Ciudad de Mahón de Mahón, el Cataluña de Barcelona y el Ballesteros de Avilés. Salió el Unión para Ibiza y Valencia.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Tres noticias

Madrid 30 a las 3'10 m. Ha sido elegido el nuevo gabinete chileno, siendo el presidente don Eliás Fernández Albano.

Apesar de haberse desmentido la noticia referente a haber ocurrido una sublevación en Pinar del Rio, se asegura que existe una gran agitación en aquella parte de la isla de Cuba.

Dícese que ha sido denunciado el discurso pronunciado en el meeting republicano por el señor Blasco Ibañez.

La guerra de Filipinas

Madrid 30 a las 3'20 m.

Asegúrase en Nueva York que se ha recibido un telegrama de Filipinas dando cuenta de que la guerra terminará en plazo breve y que Aguinaldo está asediado por las tropas yankees.

Por otra parte se dice que el cabecilla Agoncillo ha rechazado las nuevas negociaciones que les han hecho los yankees.

Derrato.—Gestiones

Madrid 30 a las 9'10 m.

Berlin.—Confírmase la noticia de que los boers derrotaron las fuerzas inglesas al mando del general Methuen cerca del rio Monder.

La artillería boer barrió a los ingleses, matando a 115 caballos y 43 hombres.

Francia é Inglaterra están haciendo gestiones con la casa constructora del submarino Holland para comprar el derecho exclusivo de construir dicha clase de buques.

De Londres

Madrid 30 a las 9'20 m.

El gobierno inglés además de otros pertrechos de guerra ha contratado diez mil bombas explosivas y gran cantidad de bombas para la marina.

Lord Salisbury se halla casi totalmente restablecido.

Asegúrase que el primer cuerpo de ejército inglés del Natal esta falta de caballería.

Una victoria

Madrid 30 a las 9'40 m.

Londres.—Ha sido rectificada la noticia de la supuesta victoria de Methuen.

La infantería inglesa quedó envuelta en todas direcciones, sufriendo grandes pérdidas.

Consejo de Ministros

Madrid 30 a las 2'10 t.

Bajo la presidencia de S. M. la Reina se ha celebrado consejo de ministros.

El señor Silvela se ha ocupado de la situación de Barcelona, la cual se encuentra en estado de normalidad.

Ocupóse luego de la circular dirigida al país por las Cámaras de Comercio, considerándola injustificada.

Cree el señor Silvela que la resistencia al pago que aquellas predicán, caerá en el vacío, pues las clases productoras nos reconocerán, una vez establecido nuestro crédito en el extranjero, como serios y solventes.

Señaló además el alcance de las reformas sociales, en especial

los accidentes relativos al trabajo que establecen la armonía entre obreros y patronos.

Comunicó buenas impresiones respecto a los prisioneros españoles de Filipinas.

Se han firmado varios decretos que habían sido aprobados en el consejo de anoche.

La guerra anglo-boer

Madrid 30 a las 4'10 t.

Londres.—El general Mathuen telegrafía que en la última acción tenida con los boers, estos, le mataron 50 soldados, haciéndole además sesenta heridos graves.

Washington.—Ha sido relevado el cónsul norteamericano en Pretoria.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Lotería Nacional

Madrid 30 a las 12'30 t.

En el sorteo que acaba de celebrarse, han salido premiados los números siguientes:

Con 100.000 pesetas

El número 5.822 despachado en Madrid.

Con 40.000 pesetas

El número 21.325 despachado en Barcelona y Sevilla.

Con 20.000 pesetas

El número 22.883 despachado en Cuevas de Vera y Alicante.

Con 1.000 pesetas

Los números 10.836, 6.068, 11.084, 19.968, 24.963, 13.842, 4.847, 6.953, 4.600, 9.899, 19.778, 8.771, 15.339, 3.124, 5.276, 14 mil 797, 22.166, 16.368, 1.813, 9.555, 22.384, 20.603, 3.843, 13.062, 3.300, 19.225 y 3.811.

Das noticias

Madrid 30 a las 7'30 n.

En la sesión del Senado el señor conde de las Almenas ha pedido que se indultara a los presos de Montjuich.

En el Congreso se tomó en consideración una proposición pidiendo que el Estado pague los débitos a los maestros.

Después continuó la discusión de los presupuestos.

En el Congreso y en el Senado

Madrid 30 a las 10 n.

Al final de la sesión del Congreso se aprobó el presupuesto de Gobernación.

Al terminar la sesión del Senado el señor Silvela afirma que es imposible una radical reorganización en los servicios desconociendo el resultado del nuevo Presupuesto de ingresos.

Se aprueba lo dicho por la presidencia.

Mencheta

Interesante a las señoras

Ha llegado a esta capital don Luis Pastor, (antiguo viajante de la casa Pampió de Valencia); hoy socio dicho señor, de la nueva casa Pastor Hoyos y C.ª

Como de costumbre, presentará un magnífico muestrario de las más altas novedades en lanas y sedas, de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras.

Lleva además dicho señor una magnífica colección de capas paño bordadas últimos modelos y un variado surtido de las mismas en piel de lo más moderno que se ha fabricado.

En artículos blancos; lencería y caprichos para mesa, como cubre copas, centros, cubre-bandejas y todo lo concerniente a este ramo.

Lleva tan hermosa colección que es imposible no se satisfaga hasta el gusto más exigente.

(Las señoras que con más urgencia deseen ver el muestrario pueden pasar recado a la Fonda de Barnils, donde se hospeda, é inmediatamente se pondrá dicho señor a sus órdenes.)

Abertura del establecimiento El Eco de la Moda-Yeseros 4 y 6, Frente la calle Brondo

SOMBRERERIA—CAMISERIA—CORBATERIA—BISUTERIA—Y UN SIN NUMERO DE OBJETOS PARA REGALO

FERRO-CARRILES de MALLORCA. Servicio de traves para viajeros que reglase desde el día 10 de Abril de 1899. De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa maria y Felanig) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1899.—El Director G., Guillermo Meragues. Vapores Correos Salidas de Palma Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). Entradas á Palma Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

DICIEMBRE 1 2 DICIEMBRE VIERNES 384 | San Eloy, ob. conf. y santas | 81 Cándida y Natalia. SÁBADO 835 | Santas Bibiana y Elisa, vgs. | 80 mrs. y s. Lope, ob. 1813.—Manifiesto de la Conferencia de Francfort al pueblo francés. 1843.—Isabel II es proclamada reina de España.

ABONOS QUIMICOS ALZAMORA HERMANOS PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR—ABONOS QUIMICOS

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERIA DE DINERO. La Loteria de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuitos importa MARCOS 11.764.925 Pesetas 18.000.000. La instalación favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El premio mayor de la primera clase es de Marcos 80.000, de la segunda 55.000, ascendiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500 mil, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etcétera. La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facil á cobrar, ó en sellos de correo. Para el sorteo de la primera clase queda: 1 Billete original, importe: Pesetas 9 1 Billete original, importe: Pesetas 450 El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial. Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del 30 de Diciembre de 1899. Valentín y Cia Expendiaria general de loteria HAMBURGO Alemania. Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida. Imp. de Amengual y Muntaner

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Biliis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31: BARCELONA.

LATOS ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se le quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Impotencia, DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD CURACION rápida con la renovada POMADA FORTIFICANTE de Rodriguez delos Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Harina 84 y 86.

Salón de Audiciones Fonograficas CON EL APARATO ESPRING MOTOR EDISON 10 céntimos de peseta cada audicion S. H. REVERDEAU Y BETTINI 32 SAN NICOLAS 32-Palma

CONFITES CARPA Caración rápida y segura de toda clase de ALIVIO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORAS No contienen opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias. Depósito en Palma, Farmacia de J. VALBUZUELA.

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra El veloz buque á vapor J. JOVER SERRA Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, el día 6 de Diciembre. Acepte carga y pasaje para dichos puertos. Despacho: Oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26.—Palma.

AGRICULTURA Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA Fertilización de los terrenos esquilmaos y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte. ABONOS ESPECIALES PARA VINA NARANJO ALMENDRO ALBARICOQUE ALGARROBO CEREALES HIGUERA OTROS CULTIVOS El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Alfiño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición. Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora don Leopoldo Mompó de Valencia.

Sobrestante de Obras Públicas Academia preparatoria para ingreso en dicho cuerpo. Muntaner—8—principal

HORNO Se alquila uno calle de la Fábrica, número 28, Santa Catalina, en el mismo in-formar.

La Catalana BROSSA 16, TIENDA.—PALMA Corasé forma PARISIEN desde 8 á 100 pesetas uno. Especialidad en la media. Fajas ventrales. Corasé para señoras delicadas. Composturas de todas clases. Ultimos modelos de París.—Elegantes corasé para novias. NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar las corasé.

Libros Hay para vender: Historie Romana, 2 tomos encuadernados. 2 00 Fuero de la conciencia, 1 id. 1 00 Aritmética, 1 id. 0 50 Gramática, 1 id. 0 25 Mística Ciudad de Dios, 1 id. 0 75 Hijo de David Nro. Señor, 1 id. 1 00 Repetitive de la naturaleza. 1 00 Vida de Sor Ana Maria del Sacramento. 1 00 Expon. del amigo y del amor Raymundo Lullie. 2 00 Historia antigua. 0 50 Solución Española. 0 50 Lecciones Derecho político. 1 00 Comedia. 0 80 Febrero, 12 tomos encuadernados en 4.º 40 Para informes, Centro de Anuncios. Tipo-lit. de Amengual y Muntaner